



A.G.A. 2023 DE L'ACPPD : PROCÈS-VERBAL

Participant·e·s

- *D^{re} Hedy Fry (députée) (PLC)*
- *Sénatrice Marilou McPhedran (non affiliée)*
- *Députée Pam Damoff (PLC)*
- *Députée Leah Gazan (NPD)*
- *Députée Leah Taylor Roy (PLC)*
- *Députée Lindsay Mathyssen (NPD)*
- *Sénatrice Gigi Osler (Groupe des sénateurs canadiens)*
- *Députée Arielle Kayabaga (PLC)*

Conférencière spéciale :

- *Cecilia Espinoza (IPAS)*

Représentantes du Secrétariat (Action Canada pour la santé et les droits sexuels) :

- *Kelly Bowden (directrice des politiques, du plaidoyer et des relations gouvernementales)*
- *Insiya Mankani (agente des affaires publiques)*
- *Shejuti Farook (coordonnatrice Web et T.I.)*

Mot de bienvenue et adoption de l'ordre du jour

La directrice des politiques, du plaidoyer et des relations gouvernementales d'Action Canada, Kelly Bowden, a souhaité la bienvenue aux participant·e·s et a présenté des remarques préliminaires sur le travail d'Action Canada et sa longue histoire à titre de secrétariat de l'ACPPD. Action Canada est le secrétariat de l'ACPPD depuis 1997, dans l'objectif d'engager les politicien·ne·s dans le domaine de la santé sexuelle et génésique au Canada et dans le monde. La santé génésique et l'habilitation des femmes sont intimement liées, et les droits sexuels et génésiques font partie des droits de la personne. Ce travail s'appuie sur l'engagement pris au Caire en 1994 et plus récemment à Nairobi lors de la CIPD25. Une fois le quorum atteint, la

réunion a débuté. Kelly a présenté la D^{re} Hedy Fry et la sénatrice Marilou McPhedran, coprésidentes de l'ACPPD, puis elle a invité la D^{re} Fry à dire quelques mots.

Allocution d'ouverture

La D^{re} Fry a souhaité la bienvenue à l'assemblée générale annuelle à tou-te-s les membres. Elle a souligné les récents engagements historiques du Canada en matière de santé sexuelle et génésique, tant sur le plan financier que politique, alors que les pays voisins continuent d'y restreindre l'accès. À l'échelle mondiale, la santé et les droits sexuels et génésiques sont au cœur d'une montée inquiétante des organismes anti-droits et antidémocratiques. Les opposant-e-s à la santé sexuelle et génésique ont déployé des efforts concertés pour faire reculer les droits aux échelons local, national et mondial. Le Canada a un rôle à jouer pour contrer ces attaques contre la SDSG et la démocratie en continuant à s'en faire un porte-flambeau. Pour cela, nous devons continuer à renforcer notre position sur les tribunes canadiennes et internationales, en particulier à l'approche de la CIPD30.

La sénatrice McPhedran a ensuite pris la parole pour présenter la conférencière principale, madame Cecilia Espinoza, responsable des politiques et du plaidoyer à l'IPAS.

Discours-programme de Cecilia Espinoza

Les multiples crises et conflits qui se recoupent, à l'échelle mondiale, ont menacé les progrès accomplis en matière de santé et de droits sexuels et génésiques (SDSG) depuis la Conférence internationale sur la population et le développement (CIPD) en 1994.

Le 30^e anniversaire de la CIPD est l'occasion de reconnaître les réalisations et de relever les défis persistants qui entravent la pleine réalisation de la SDSG et des objectifs de développement durable. Les parlementaires du monde entier peuvent contribuer à faire avancer la mise en œuvre du programme d'action de la CIPD en veillant à ce que les lois et politiques contribuent à faire progresser la SDSG; en demandant des comptes aux gouvernements; en mobilisant les ressources nécessaires; et en suscitant le soutien et la participation du public pour résoudre les problèmes négligés.

Il est important de faire le lien entre les développements importants dans le monde en ce qui concerne les droits sexuels et génésiques, leur rôle central dans les projets politiques ainsi que la nécessité que les parlementaires poursuivent leur travail pertinent pour faire avancer les engagements pris par le Canada, d'abord au Caire, puis à Nairobi.

Élection du Comité exécutif de l'ACPPD (2023-2024)

Le Secrétariat a confirmé que les huit (8) membres du Comité exécutif étaient candidates à la réélection.

La pratique établie par la D^{re} Fry, voulant que l'ACPPD soit coprésidée par un-e député-e et un-sénateur-trice se poursuit, la D^{re} Fry et la sénatrice McPhedran continuant d'assurer la coprésidence.

Coprésidentes

Députée Dr^e Hedy Fry (PLC)
Sénatrice Marilou McPhedran (non affiliée)

Vice-présidentes

Députée Elizabeth May (PVC) – in absentia
Députée Lindsay Mathyssen (NPD)
Députée Pam Damoff (PLC)

Directrices

Députée Leah Gazan (NPD)
Députée Leah Taylor Roy (PLC)
Députée Heather McPherson (NPD) – in absentia
Sénatrice Mobina Jaffer (indépendance) – in absentia
Sénatrice Gigi Osler (Groupe des sénateurs canadiens)

Insiya a demandé s'il y avait des nominations dans l'assemblée. Comme il n'y en a pas eu, la députée Gazan a proposé une motion pour accepter toutes les candidates au Comité exécutif de l'ACPPD. La motion a été appuyée par la députée Taylor Roy. La motion a été approuvée.

Rapport des coprésidentes

Au cours de l'année, des membres de l'ACPPD ont participé à trois conférences mondiales (Conférence sur la santé sexuelle à la Barbade, Congrès international sur le sida et Conférence internationale sur la planification familiale) pour représenter l'Association et rencontrer des parlementaires du monde entier afin d'échanger leurs points de vue sur les besoins en matière de santé sexuelle et génésique à l'échelle mondiale.

L'ACPPD a également organisé quelques événements au cours de l'année pour rehausser la sensibilisation aux enjeux de SDG de manière plus générale. En mai 2022, elle a organisé un événement parlementaire pour célébrer les vagins et les vulves et l'importance de leur inclusion et de leur visibilité dans la recherche en santé, la politique, l'élaboration des politiques, chez le médecin et ailleurs. L'événement était dirigé par la députée Pam Damoff et coanimé par la sénatrice McPhedran, la députée Elizabeth May et la députée Leah Gazan.

Action Canada, l'UNFPA et l'ACPPD ont organisé le lancement canadien du rapport 2022 de l'UNFPA sur L'état de la population mondiale. L'événement a permis de présenter le rapport 2022 sur L'état de la population mondiale – *Comprendre l'imperceptible : Agir pour résoudre la crise oubliée des grossesses non intentionnelles*. Les panélistes étaient des collègues d'Action Canada, de l'UNFPA, d'Affaires mondiales Canada, du Conseil canadien des

femmes immigrantes et d'InterPares. La sénatrice McPhedran a prononcé le discours d'ouverture au nom de l'ACPPD.

L'ACPPD a organisé un événement parlementaire pour soutenir la Semaine de sensibilisation à la santé sexuelle, une campagne annuelle destinée à rehausser la sensibilisation à la santé sexuelle et génésique et à faire connaître des ressources pour améliorer la santé communautaire au Canada. L'événement a mis en lumière ce que les décideur·euse·s politiques peuvent faire pour s'assurer que les personnes disposent des informations dont elles ont besoin pour faire des choix éclairés et sains en matière de santé sexuelle et génésique. Le bureau de la députée Leah Taylor Roy a dirigé l'événement au nom de l'ACPPD, qui a donné lieu à un débat d'expert·e·s sur le travail effectué afin que les personnes au Canada et dans le monde aient accès à des informations exactes et complètes sur la santé sexuelle et génésique. L'ACPPD était représentée par les députées Elizabeth May et Jenica Atwin, ainsi que par la sénatrice Gigi Osler, qui ont joué le rôle de modératrices lors de la table ronde, faisant ressortir les perspectives des panélistes de la société civile.

En outre, des membres de l'ACPPD ont fait un certain nombre de déclarations au Parlement, notamment sur les droits génésiques des femmes, la Journée internationale pour l'avortement sûr, l'accès aux contraceptifs, l'éducation sexuelle complète et plus encore. Ensemble, l'ACPPD a soulevé des questions au sein de l'Assemblée, attiré l'attention sur des problèmes importants et créé plus d'espace pour continuer à faire avancer l'ordre du jour général concernant les droits des femmes et la garantie de la santé et du bien-être pour tous et toutes.

Occasions en 2023

En 2023, les membres de l'ACPPD auront l'occasion de participer à plusieurs événements. Le prochain est un cocktail célébrant l'engagement continu du Canada en faveur de la santé et des droits sexuels et génésiques, organisé par l'Initiative de planification de l'avenir et soutenu par l'ACPPD. Cet événement sera suivi de la conférence « Women Deliver », en juillet 2023, lors de laquelle la nouvelle députée Arielle Kayabaga représentera l'ACPPD. Le lancement canadien du rapport de l'UNFPA sur l'État de la population mondiale est également prévu à l'automne/hiver 2023, et pourra mettre en évidence les liens entre les changements climatiques et la santé sexuelle.

Parmi les autres possibilités, mentionnons des déclarations conjointes sur des questions d'actualité d'intérêt commun, des séances d'information présentées par des expert·e·s canadien·ne·s et internationaux·ales sur des sujets d'intérêt (p. ex., les besoins en matière de SDG dans les situations humanitaires, les mouvements de lutte contre les droits au Canada et dans le monde, les tendances en matière d'égalité des genres, la SDG au sein des mécanismes de l'ONU et l'ordre du jour de la CIPD +30), de même que des délégations parlementaires interrégionales à des conférences mondiales. Les membres de l'ACPPD auront également l'occasion de s'engager auprès de groupes parlementaires nationaux et internationaux qui partagent des intérêts de l'Association, et de trouver de nouvelles voies de collaboration.

Discussion

Les parlementaires ont profité de l'occasion pour poursuivre les discussions sur les reculs observés au sein du gouvernement et du rôle des parlementaires pour surveiller cette vague, tant au pays que lors de conférences mondiales.

La sénatrice McPhedran a également souligné le caractère unique du partenariat entre l'ACPPD et Action Canada et l'importance de collaborer avec la société civile. La sénatrice Osler a abondé dans le même sens et a suggéré d'établir davantage de partenariats avec la société civile au cours de cette année, en particulier avec les médecins et les professionnel·le·s de la santé. Dans cet esprit, il serait utile de prendre part à des tables rondes ou à des conférences médicales. La députée Mathyssen a indiqué qu'il serait important d'inclure également dans cette catégorie les sages-femmes dans la réflexion sur les partenariats.

Les députées Gazan et Taylor Roy ont affirmé la nécessité d'établir des connexions mondiales et de participer activement à des conférences mondiales afin de créer des liens avec d'autres parlementaires qui s'efforcent de faire avancer cet ordre du jour.

Mot de la fin et ajournement de l'assemblée

La sénatrice McPhedran a félicité le Comité exécutif pour sa réélection et a rappelé les nombreuses occasions de faire avancer l'ordre du jour de l'ACPPD, d'autant plus que 2024 marque le 30^e anniversaire de la CIPD.

La sénatrice McPhedran a proposé une motion d'ajourner l'assemblée.

Documents de l'a.g.a.

Les documents d'information, y compris l'ordre du jour de l'a.g.a., le Rapport annuel 2021 de l'ACPPD ainsi que la Constitution de l'Association sont accessibles sur le [site Web de l'ACPPD](#) ou sur demande par courriel à secretariat@cappd.ca